

El literato santacruzano Luis Oyarzún Peña

QCF 4564

Por JOSE ARRANZ ACEVEDO

Oyarzún "Paco", en su etimología vasconesa es apellido topónimo que corresponde a un valle del mismo nombre, en Guipúzcoa. También hoy un río de igual nombre, que nace cerca de los llanos de Navarra, riega el valle de Oyarzún y pasa por la villa de Zenturia. Es de muy corto curso, desembocando en el mar por la boca del río de Pajales. Su nombre evoca la antigua y lejana Góetia, muy mencionada por historiadores románticos.

Desde el valle de Oyarzún emprendió viaje a Chile, entre 1563 y 1566, Juan de Oyarzún de Lantain, siendo en febrero de 1567 cuando acompañó al Gobernador Martín Ruiz de Gamboa a la conquista de Chiloé, don de fuera fundador de Oscar-

no y su vecino encamionero, era hermano de Sebastián de Lantain, catedrático de la Universidad de Oriente y obispo primer obispo de Cuzco, siendo consagrado en Oyarzún en 1571. Juan casó con Luisa de Bazán, siendo padre de otro Juan, nacido en Castro y casara con Gregorio Fries de Cebrera, padres de siete hijos, algunos de los cuales asistieron a domicilio en tierras compradas por su padre en Viñuelas, en septiembre de 1588, recibiendo en el siguiente año, mated de Rómulo en Viñuelas otros fueron ducios en Liceo, de monasterio que luego establecieron en Colchagua, más propiamente en Santa Cruz, en cuya parroquia hoy se les honra y sigue de esta familia.

De los hermanos Manuel y

Luis Oyarzún Loreo, vecinos de Santa Cruz, nacieron, respectivamente, don Joaquín Oyarzún Hanovc —Primera Dama de la Nación por ser esposa del Presidente de la República, don Patricio Aylwin Abarca— y Luis Oyarzún Peña, de quien trascendemos algo en breve semblanza como magnífico literato.

Nacido en 1920 en la señada católica ciudad, después de estudios primarios y humanísticos siguió derecho y filosofía en la Universidad de Chile, siendo pronto profesor de esa misma casa universitaria, llegando a decanato de la facultad de Bellas Artes; estos después ocupó cátedras en la Universidad Austral de Valdivia,

Presidente de la Sociedad

(Pasa a la vuelta)

La Región, San Fernando, 2-X-1993 p. 3-4.

(Viente de la vuelta)

El literato...

Los escritores de Chile y México de la Academia Chilena de la Lengua, continuamente viajaba a países americanos y europeos, dando conferencias sobre el arte literario chileno, siendo un periodo Adelto Cultural de la Embajada de Chile en EE.UU.

Es autor de una docena de libros, el último de los cuales —"Defensa de la Terra"— lo rompe la Editorial Universitaria para su publicación post mortem, en 1973, ya que al fallecer repentinamente en Valdivia, Oyarzún no alcanzó a editar volumen que lo presentaba como un autógrafo de

primer clavo, agotándose rápidamente.

E. destituido intelectual falleció en noviembre de 1972, mientras ejercía labores docentes en otras universidades de Valdivia. Su campo quedó en el componente rural, lejos de la fiesta capital. Utracanense, escritor y admiradores del vate santacruzano han estado solicitando por la prensa provincial que sus restos sean trasladados a Santa Cruz, ya que él vivió en su ciudad natal, siempre cariño y le era muy querido por sus hijas de este zo- na herosa calchaquilla.

El literato santacruzano Luis Oyarzún Peña [artículo] José Arraño Acevedo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arraño Acevedo, José, 1921-2009

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El literato santacruzano Luis Oyarzún Peña [artículo] José Arraño Acevedo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)